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2012年9月21日，我的长子周建从互

联网上获悉伍绍祖病逝的消息，立即打电

话告诉了我，我不敢相信这是真的。后通

过同学们传来的消息，得知绍祖确因患一

种罕见的血液疾病而逝世，不胜悲痛，就

想着给伍绍祖老同学写一篇纪实性的怀念

文章。

一、清华大学同学时的回忆

1957年8月，我考取了清华大学工

程物理系。当时预定的学制是五年半，

1962年年底毕业。班号的第一位数字是

“2”。我们物24班（共35人）的同学还

有刘元亮、沈刚、周俞斌、伍绍祖、侯忠

松、熊本和、王瑞馨、李志超、吴成生、

陈克新、陈达、陈金铨、董德有、吴锦

山、诸葛福、程萍、盛维兰、周文证、

万兆钧、许谨诚等。第一、二学年中，我

们先上基础课，没有分专业。但在实际

上，我们已经接触到原子能事业或者说为

原子能事业做了一些外围工作。后来才知

道，毛泽东主席早在1958年6月21日的中

央军委扩大会议上讲话中就指出：“搞一

点原子弹、氢弹、洲际导弹，我看有十

年功夫完全可能。”同年7月1日《人民日

报》报道：我国的研究性重水反应堆和回

旋加速器建成。当年学校曾专门组织我们

到中国科学院原子能研究所参观了苏联援

助我国建成的这两个核科学研究设施。我

们大开眼界，深受鼓舞，并且为将来能够

为原子能事业献身而自豪。

1958年，清华大学决定要建造一座

2MW的游泳池式的实验核反应

堆，当时对外严格保密（起初称

为806工程）。设计工作是在当

时仅有的不多的教师带领下，由

广大学生参加完成的。该项目于

1960年获得批准，下半年开始动

工（1964年最终建成）。它与其

他一系列核科学技术实验室（如

零功率反应堆、核化学化工、热

工、核探测仪等）一起形成一个

较为完整的核科学技术基地。

1963年，该基地由工程物理系独

怀念伍绍祖同学
——纪念伍绍祖同学辞世一周年

○周济人（1963工物）

2008年4月26日，在奥运建设展览馆伍绍祖（中）与
周济人学长夫妇合影
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立出来成为研究所，取名为“试验化工

厂”，简称“200号”。也就是“核能技

术设计研究院”的前身。

1958年，全国大跃进，清华园也不例

外。当年暑假，工程物理系有关核反应堆

专业的高年级学生和我们尚未分专业的一

年级学生实际上并没有放假，而是在教师

指导下参加了806工程的相关工作。我们

物24班全体参加了设计准备工作。前期全

班参加描图。因为该反应堆的设计要参考

苏联的设计图纸，我们就先按苏联图纸描

图，而文字说明则改写为汉语译文。后

期，我们班多数同学协助高年级同学参加

设计画图和模型制作工作，工作地点是在

原生物馆二楼，对外已经称为806厂。而

我被分配到806厂保卫组工作，保卫组实

际上是为了保密而设的门卫工作小组。组

长是伍绍祖，组员4人（还有陈克新、王

本生和陈昆凰）。具体工作是24小时三班

倒，日夜不停地在生物馆门口守卫，不让

无关人员入内。开始时，我们几个组员不

太安心门卫工作，伍绍祖帮助我们提高了

认识：看起来简单、平凡的门卫工作，是

806工程的重要组成部分，是为了保证工

程设计工作能够安全、顺利地进行和防止

阶级敌人破坏的必不可少的岗位。通过这

一段工作，我在思想上受到很大教育：克

服私心杂念，安心平凡工作；认识工程伟

大意义，立志为中国的原子能事业献身。

1959年2月至4月，我还参加了806工

程材料组的工作。当时，实际上已经开始

了建筑施工和备料工作。至今还记得两件

事：一件是材料组派我带领物24班4名同

学到北京东郊某仓库拉碱。当天下大雪，

我们几个人站立在货运卡车车厢上，风雪

迎面拍打过来，脸颊又冷又痛。但我们内

心还感到兴奋，因为我们为806工程作了

实实在在的贡献。另一件是材料组派我到

前门火车站托运空的气瓶到大连去。伍绍

祖已经先期到了大连，要等空的气瓶运到

后灌上氩气运回来。806工程中，用铝合

金材料制造堆芯游泳池外壳时，必须进行

氩弧焊。经车站货运处人员计算，运费

要110.45元。可我身边只有106元，还差5

元，怎么办？想了四五种办法借5元钱都

没有成功。最终是一位40岁上下的搬运工

李景文雪中送炭，借给了我5元钱解了燃

眉之急。为此事，我专门写过一篇日记，

终生不忘。

当年学校常常采用“大辩论”的形式

进行政治思想教育。年级党支部多次让伍

绍祖担任“西风团”（当时特指持有“反

面”论点的辩论一方）团长，他也能欣

然接受。他虽然是高干子弟，但没有一点

架子，十分平易近人，真诚直爽，很好相

处。一年级“红专辩论”时（1957年11月

24日）物24、物23班同学集体访问内务部

长谢觉哉座谈红专问题，就是请绍祖的母

亲熊天荆（时任内务部司长）联系的。他

曾给我讲过地下党员李白（后来拍摄的电

影《永不消逝的电波》中主角李侠的原

型）的故事，但他从来没有给我们谈过他

父母的革命历史。我是在2009年学会电脑

上网后才查看到他父（伍云甫）母的革命

经历的。

大学二年级时，伍绍祖与我在清华

大学东区5号楼的同一间宿舍住上下铺。

1958年12月30日，伍绍祖入党了。次日，

他精心制作了一张贺年片送给我，鼓励我

“下决心为共产主义献身吧”！我一直



136 校友文稿资料选编·第19辑

师友情

珍藏着这封贺年信。另外，此前他还赠

送给我一把钢精梳子，我也保存至今。

1959年参加国庆游行到西长安街队伍解散

后，伍绍祖用他姐姐（革命战争年代被送

往苏联）从苏联带回来的照相机和彩色胶

卷给物305班（三年级分专业，并且学制

改为六年毕业，班号的第一位数字改用

“3”）的我等原物24班的5位同学（这时

伍绍祖已经与我们不同班了）拍了一张合

影照片，我也一直珍藏着。

二、毕业以后与伍绍祖重逢纪事

1963年毕业以后，我被分配到兰州铀

浓缩公司（当年称甘肃机械厂，代号为

504厂）工作。由于从事核辐射防护和核

临界安全技术工作，我常常有机会出差去

北京。

1981年11月，我去北京401所参加蒙

特卡洛计算方法培训班学习。23日，在该

所科技处工作的物24班同班同学周俞斌来

招待所看望我时，给我留下了伍绍祖的地

址和电话号码。

我去北京出差时多次去看望过伍绍

祖。有时他问我有什么事（要帮忙）？我

回答：“没有事，就是来看望老同学。”

他又说，其实他也没有能给老同学帮上什

么忙，只有一个例外，就是给陈为华（他

毕业后分配到青海221厂工作，“文革”

中受迫害致伤，病退后回北京在街道工

作，住房困难）在北京寻找了一套住房。

1985年3月，我在北京出差时与物24

同班同学陈克新、陈达相遇，一天晚上三

人一同去伍绍祖家中看望。当时，伍绍祖

已任国防科工委副主任，他的母亲还健

在，但仍住在“文革”中被“扫地出门”

后迁居的三里河一区旧公寓底层的比较简

陋的两小套住房中。他人虽在家，当晚工

作仍很忙，我们老同学的叙旧谈话多次被

电话铃声打断。好多年以后，我在互联网

上看到伍绍祖的纪念文章《我妈妈熊天

荆》，才知道他的母亲是在当年4月7日病

逝的。

1994年7月，我和张忠坤（我们安防

环保处的副处长，女，工化系1968届）到

北京核工业部大楼参加由我厂负责编写的

一份核行业标准的协调会。18日晚上，我

到三里河南沙沟3号楼伍绍祖的岳母家看

望他们。当时他的爱人去外地出差，他暂

住在岳母家中。记得当年他自己的家住在

工会大楼24栋的六层。几天前我找到该栋

楼时，因为停电，我只好步行上到了六

楼，但他家中无人。我便在他家门上留下

字条。这次是他见到我的留言后打电话邀

请我到他岳母家去的。他有两个儿子，分

别取名为“伍一”、“伍四”。我问他为

什么取这么简单的名字。他回答说，人的

名字不过就是一个符号而已。

同年8月，他作为国家体委主任，带

队到甘肃、青海两省考察工作。经过兰州

时他专门请省体委的工作人员打电话与我

厂办公室联系，说想要来厂看望老同学周

济人和雷如清（1965届工物）。由于伍绍

祖曾经担任国防科工委的领导职务，我厂

领导指示由厂办公室负责接待。20日下午

1时许，在厂招待所接待他们一行，主要

厂领导同志（厂长陆裕祥、总工程师谢庄

应、总经济师周渭泉，三人都是清华工物

系毕业生）都参加了会见，我和雷如清只

算是陪衬了。伍绍祖谈到我厂对核能事业

的贡献不能忘，并询问了校友们的情况。
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厂领导介绍了工厂发展情况。遗憾的是当

时由宣传部工作人员拍摄的数张照片，伍

绍祖和我一直都没有见到。

1997年5月，我和同事荆永宇到北京

出差。30日，我到南沙沟1号楼伍绍祖自

己的家中去看望他。他那一套住房是四室

两厅的，面积足有180平方米以上。这次

我把1959年新年前夕他送给我的贺年信带

去了。他很高兴，留下了原信，说要复印

留念。当月，他曾参加了WHSC（武汉数

控杯）名人桥牌赛，荣获季军。临别时，

他把季军奖杯和几副比赛用的扑克牌赠送

给我留作纪念。我转赠一副扑克牌给小荆

了。几天后，他专程到南礼士路核工业招

待所把贺年信的彩色原件还给我，还另外

送给我一份复印件。2009年9月15日，清

华工物系校友采访小组为准备清华百年校

庆而来兰州。他们来我家采访时，我将这

份复印件赠送给他们了。

1999年6月，我到北京出差时，夫人

慈凤莲让我买一盒太极拳（剑）伴奏曲磁

带。我找了好几家音像商店都没有找到。

想起伍绍祖在国家体育总局工作，可能有

办法，就试着给他打了个电话。他不在办

公室，他的秘书吴佳松很热心，多方设法

帮忙，终于给我找到了一盒伴奏带。离京

前一天的晚上，我找到天坛东路国家体育

总局办公楼去取盒带，感谢吴秘书。后来

问伍绍祖才知道，此事他并不知晓。

2000年7月我和荆永宇去北京参加核

安全事故研讨会。19日晚上，我去南沙沟

伍绍祖家中看望。这时，他家已把1号楼

的大面积公房退掉，而买下了3号楼较小

面积的他岳母的原住房。他对我说，该住

房房价便宜一些，面积虽稍小一点，也够

住了。这次，我主动要求他给我一张照

片留念。于是，他从书房拿出一本影集

（这是1997年3月，他作为中国奥委会主

席率领奥运金牌代表团访问台湾的专题影

集），从中挑选了两张照片（他与中华台

北奥委会负责人的合影）赠送给我留念。

2001年11月和2004年12月，我这两次

在京出差时间短，只是通电话向他问询、

问候。

2004年和2008年的4月末，工物系

1963届毕业同学两次校庆聚会，我们夫妻

二人都参加了。第一次，当我把夫人慈凤

莲介绍给伍绍祖认识时，他还给她行了个

军礼。第二次聚会时，是伍绍祖联系并于

4月26日带领我们去参观奥运场馆的。大

家（清华工物系1958届和1963届同学）先

去奥运场馆建设展览馆参观。在那里他见

到我时，向大家说：“周济人，我太了解

了！”这次虽然见面时间较短，但留下了

珍贵的照片和录像资料。

2013年9月

伍绍祖学长参加北京奥运圣火接力


